廃と調和させてしまった方が、 るのを見ると、多少の異ざめは否めない。 それらが青、 るかのように、建物には粗末な木材が使用されており、 新しいものしか残っていない。 禄慶長の役)の時に一たん廃墟と化しており、 トライトをあびたかのように輝いていて、 林の中にあり、その薄暗さの中で、 名な古寺を歩き回っている。いずれも渓谷の奥まった森 「古寺巡礼」には好適である。 あるのではなかろうか。 もっとも、この地方の寺院は、 韓国に米てからというもの、多少 かし一般に、これらの古寺は今もしっかり生きてい 通度寺、松広寺、梵魚寺、双谿寺など慶尚南道の有 赤、黄、緑などの原色で豪華に装われてい 日本的な感覚では味わい しかも戦禍の疲弊を物語 たいてい壬辰 伽藍部たけがスポッ むきになって、 かえって、荒 散策を兼ねた 比較的に 12 ÄL. Ý.

6



そのためにこそ、鮮やかな彩りが必要とされているのか 一義的な意味は失っていないように見受ける。あるいは きてはいるが、それでも信仰の場や生活の場としての第 礼を繰返していた。たしかに観光化の流れが押し寄せて にテープを流しており、本堂では多くの信者たちが立伏 るかのように思えた。売店では、約束事かのように読 知れない。勝手な感想は慎まなければなるまい。 新 井 左

ころで、般若茶の故郷とも言われている寺である。茶道 した。 から西二十キロのところにある多率寺に出かけることに、六月六日(水)は韓国の顕忠日。休日なので、晋州市 ふたりを近づける。 心が弾む。異国に離れて生活していると、そんな工夫も を趣味としている妻と、 双谿寺とともに中国から初めて茶が入ってきたと 共通の話題にできるかと思うと

タイルでとにかく晋州駅に向う。間がわからないが、いつもの登山帽に古びたザックのス地図を調べると、列車なら行けそうである。列車の時

建設中であるが、はたしてバスに対抗できるのであろう建設中であるが、はたしてバスに対抗できるのであろうを散歩しながら時間をつぶす。もちろん列車で行くのはを散歩しながら時間をつぶす。もちろん列車で行くのはを散歩しながら時間をつぶす。もちろん列車で行くのはを散歩しながら時間をつぶす。もちろん列車で行くのはがめてである。自動車の普及と共に近代化が始まった韓国では、鉄道の近代化を完全に素通りしてしまった。いくらい、鉄道の近代化を完全に素通りしてしまった。即の周辺を散歩してバスよりも安い料金を設定しても、一日数列国策としてバスよりも安い料金を設定しても、一日数列国策としてバスよりも安い料金を設定しても、一日数列国策としてバスよりも安い料金を設定しているが、またまにま一時間位待でば八時半の列車があるという。とまたま一時間位待では八時半の列車があるという。

帰りはバスになろう。そうすると午後の六時過ぎまで全く列車はない。やはり一時間後に一本あるが、それにはとうてい間に合わない。だけ。もちろん無人駅である。帰りの列車を確かめるとだけ。もちろん無人駅である。帰りの列車を確かめると四十分ほどで多率寺駅に到着したが、降りたのは三人

スが韓国を象徴している。

か。そんな議論が韓国でも持ち上がっているという。

がっている。その中をダンプカーの行き交う歩道のない

右に小丘陵の地形に細長い段々状の田圃が広

左に川、

たちはたいてい携帯電話をもっている。このアンバランたちはたいてい携帯電話をもっている。それでも彼女と変るまい。だから休日こそ稼ぎ時で、若者も多く混じったのであろう。働き手が皆な都会に出ていったのも日本と変るまい。だから休日こそ稼ぎ時で、若者も多く混じったのであろう。働き手が皆な都会に出ていったのも日本と変るまい。だから休日こそ稼ぎ時で、若者も多く混じったのである。その中で、おばあさん達が手植えをしている。そうなのである。韓国は先進国でもあり後進国でもあるのだ。道路にござを敷いて日ながら手作りの野菜を並るのだ。道路にござを敷いて日ながら手作りの野菜を並るのだ。道路にござを敷いて日ながら手作りの野菜を並るのだ。道路にござを敷いて日ながら手作りの野菜を並るのだ。道路にござを敷いて日ながら手作りの野菜を並るのだ。道路にではいる。このアンバランと変るまり、

ているかのようである。それがこの近辺では山裾まで広や渓谷に入ると巨岩だらけで、山といえば全て岩で出来・道路沿いの山裾には巨岩が露出している。韓国では山

築石文化をもっていたし、現代の韓国はコンクリートと らない。もっとも、古代韓国では城壁造りに素晴らしい 聞にしてこのようなことをまともに議論しているのを知 たのであろうか。岩質に問題でもあるのであろうか。寡 るのに、なぜヨーロッパのように石の文化が成立しなかっ いのであろう。それにしても、これだけ豊富な石材があ れた木でも大切に活用しないと建物を造ることができな せいばかりでもなさそうだ。このような地質地形では捩 ない。すこし根を張れば、岩に突き当たってしまうから 被っている状態である。これでは大きな木が育つはずが である。それでも根はたくましく伸びている。 だから、韓国の寺院の木材が貧弱なのは、何も秀吉の

レンガと石で町が成り立っている。 ってい 7 まるで巨大な岩盤の上に表層だけ、皮土を

多率 1 S L J るのに、さばけなければ自然と置きざりにされてしまう。 上がれば上がるほど、 傍日には順調そのものであった。しかしそれが重荷にな た仕事は、必要以上に完璧に行って、自己満足していた。 た。いつも人の目を意識して、仕事の上では上司や同僚 から咎められることを極度に嫌った。だから、与えられ に入り、美人の妻を娶り、愛らしい息子にもめぐまれ、 僚たちから遅れはじめた。 しかしそれでは、仕事がさばけるはずがない。地位が ひと回り以上も違う弟は、有名私大を出て、 毎日の雑事をさばくのが仕事にな

りするので奇妙な感じがする。 それが南無妙法蓮華経であったり、 道に入ってからも、ハングルでいろいろと書いてあるが、 今はどこを歩いていても、ハングルしか見かけない。 南無阿弥陀仏だった

を歩いた日にもこんな光を見たことがあった。 にいる弟のことを思い出す。幼い彼を連れて、 れが風にそよいで、時に裏面を白く反射させている。 見あげると、木の葉が光を通して柔らかな緑に輝き、そ 寺院と同じく、渓谷沿いに木々のトンネルが続いている。 その光のゆらぎの中で、突然、精神を病んでいま病院 多率寺の門から、 伽藍までは六百米くらいある。 鎌倉の森

ルドカップを前に、英語と漢字で併記する動きはあるが、

韓国の漢字廃止は徹底している。

ワー

あるのだろうが、ひとり歩きでは確めようがない。 寺の山号は他の本では方丈山となっている。何か事情が か、あるいはもっと古いものかも知れない。ただ、 石柱があった。乙巳年とあるから、一九〇五年であろう

それにしても、

から右折して多率寺入り口まで二十分ほどかかる。

一時間ほど歩くと、多率寺の参道入り口に至る。

途中、珍しく漢字で「鳳鳴山多率寺参道」と書かれた

弟にはし

ば

しば海外旅行を勧めていた。

異文化に触れ

お金に執着しはじめた。と子供に心を集中し、将来に備えるため、異常なほどにと子供に心を集中し、将来に備えるため、異常なほどにとうよいた。劣等感に苛まれるようになり、野球をやめ、私大出身とは言え、まわりにはもっと有力校出身者がう

た。そしてリストラの季節を迎えた。ようになっていった。愛する妻や子との間に溝がひろがっようになっていった。愛する妻や子との間に溝がひろがっ相撲となり、ちょっとしたことにでも怒りを爆発させるやがてお金や妻や子供に対する過大な関心は、ひとり

大手商社では、社員の一生を面倒みる仕組みが出来上大手商社では、社員の一生を面倒みる仕組みが出来上、大手商社では、社員の一生を面倒みる仕組みが出来上、大手商社では、社員の一生を面倒みる仕組みが出来上、大手商社では、社員の一生を面倒みる仕組みが出来上

中で、精神に異常をきたした。 で、精神に異常をきたした。 現初はお金の威力で引きとめようとした。しかしそれが最初はお金の威力で引きとめようとした。しかしそれが最初はお金の威力で引きとめようとした。しかしそれが最勝がきっかけであった。愛する妻が去っていった。

良い。いやタイの方が暮らし易いとも聞く。も和らぐであろう。それには、ポルトガルやスペインがも和らぐであろう。それには、ポルトガルやスペインがるし、まして貨幣価値の異なる国に行けば、お金の心配ると、いままで拘っていたことが小さく見えることがあ

と思いが駆け巡る。てみたらどうだろうか。その時は「こうして、ああして」てみたらどうだろうか。その時は「こうして、ああして」ああ、そうだ。弟を韓国に連れてきて、一緒に生活し

向であろうか。説明によると、やはりここはもと大雄殿して拝する趣向があるが、それに比べたら何と大らか趣報璃寺では、尊佛のお顔を小さな覗き穴を通して池に写縁に見立てて浮き上がっている。平等院鳳凰堂や余良浄類ラスを通してかすかに歪んだ舎利塔が、暗い堂内を額裏にある舎利塔が望める。最初は巨大な鏡かと思ったが、裏にある舎利塔が望める。最初は巨大な鏡かと思ったが、裏にある舎利塔が望める。最初は巨大な鏡かと思ったが、裏にある合うか。説明によると、やはりここはもと大雄殿

出産したらしいので、あわてることもあるまい。

ちらを拝礼殿に改称したものらしい。が発見されたため、それを舎利塔を作って安置して、こであったが、「九七八年に、弥勒菩薩画から舎利百八骨

そんな説明文を読んでいるところに携帯電話のベルがある。こちらの方が由緒ある建物らしくハングルと英文ある。こちらの方が由緒ある建物らしくハングルと英文の案内板が立っている。いずれも似たようなことが書かの案内板が立っている。いずれも似たようなことが書かれず、千辰倭乱で完全に焼失し廃墟に化したとある。れず、千辰倭乱で完全に焼失し廃墟に化したとある。れず、千辰倭乱で完全に焼失し廃墟に化したとある。れず、千辰倭乱で完全に焼失し廃墟に化したとある。

たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事もらから架け直したり、向こうからの電話を待ったりしむ。そうこうしているうちに希電話が繋がらなくなるといどうもこちらの声が聞えていないと、使えなくなるタイプらしい。そうこうしているうちに結局切れてしまった。こちらから架け直したり、向こうからの電話を待ったりしい。そうこうしているうちに結局切れてしまった。これが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます悪くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます思くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますます思くなるばかり。とにかく、無事たが、状況はますますます。

ない。新聞の切抜きによれば、多率寺は、日本の統治下しかし、もうゆっくり境内を見学している気にもなれ

味は、ここの茶は竹向茶といって、油っ気のないお寺の味は、ここの茶は竹向茶といって、油っ気のないお寺の間言の憂国志士の如く、集まっていたという。そんな面国志の憂国志士の如く、集まっていたという。そんな面国志の憂国志士の如く、集まっていたという。そんな面国市の憂国志士の如く、集まっていたという。そんな面国市の憂国志士の如く、集まっていたという。そんな面国市の憂国志士の如く、集まっていた。一世を風靡した思想家や詩人、小説家、画家それに政治家たちが、三はおって、反日抗争の拠点となっていた。一世を風靡しにあって、反日抗争の拠点となっていた。一世を風靡し

ことにした。電話はまだ通じない。はちょっと早かったが、とりあえずひとりで乾杯をするはちょっと早かったが、とりあえずひとりで乾杯をすると、休憩所があった。まだお昼に

常出血があり、国立相模原病院に緊急入院したとの連絡出かけたところであった。実家に着くと、前置胎盤で異た。たまたま日曜日で子供達をふたり連れて妻の実家にそういえば、妙子の生まれた日もこんな日差しであっつく。暑い日差しであった。

ビールと軽い食事をとって外にでると、心地よくふら

思えば、

て作った香り高くソフトなものということらしい。後で食事にあわせて、胃の負担にならないよう、竹を使用し

初係の誕生に合わせて何でも良いから買ってお

けば良かったと思う。

が入っていた。

駅前は死んだように暑く静かであった。 少し待てば来るに違いない。三十分、四十分、まだ来な ら隣の町田駅まで行った方が早いだろうか。いや、もう 子供は駄目かも知れない。妻はどうしているだろうか。 であったが、 と考えて田園都市線で長津田に向った。そこまでは順調 ばならない。車よりも電車とタクシーの い。七月の初めだと言うのに、真夏の日差しであった。 一分、十五分、一十分。まだ来ない。もし電車が来た 様子が全くわからない。とにかく病院に急行しなけれ 長津田には一台もタクシーがいなかった。 乗り継ぎが早い

だという。帝王切開で生まれた胎児は、 けると白帽の看護婦さんがこちらを振り向いた。たまた 対にこの顔は忘れまい。 蒼白だったそうだ。危ないところだったという。 ま妻の帝王切開手術を終えて、いま休憩中の看護婦さん 美しい人であった。白い帽子が良く似合っていた。 やっとの思いで相模原病院に到着した。受付に駆けつ 酸素が欠乏して 絶

れで十分だ。いや異常があったって良いではな その妙子が男の子を産んだという。異常がなければそ か

往き来していた。やっと電話が通じた。今度は大丈夫だ。 予定日よりも 参道入り口の国道まででると、あいかわらずダンブが 週間近く早く生まれて、体重は二八五○

> た妙子、 グラム。 相手側に似ていて一安心しているらしい。苦笑 お父さんに似ていたらどうしようと心配してい

する。

だけ歩こう。そのため、バス停のある駅の方とは逆の方 跡を歩きまわり、 智異山に登って来た。 向に向って歩き出す。 てからは、平均二万歩を超えるペースだ。今日もできる きた。一日平均一万五千歩を目指しているが、今月に入っ 出だ。この前の土曜日には、 かかった。日曜日には、慶州まで遠出して、 さて、バス停を探そう。もっとも今日は歩くための外 ついには念願の南山新城跡にも登って 韓国ではもっとも険しい山で九時 登山好きの教授や学生達と 主要な遺

間

たることか。 ばかりだ。こんな田舎にまで、高層住宅を建てるとは何 ト群が目に入った。韓国はどこに行っても高層アパート 家並みが途絶えて久しくなったころ、突然、高層アパ

だけは漢字で書いてある。 笑していた。垂れ幕には、天下無敵白虎隊とある。ここ 不動の姿勢で立っている前で、私服の青年たちが何か談 に休日があるのかどうか知らないが、迷彩服の守衛兵が、 顕忠日は、国のために命を捧げた人たちを偲ぶ日、 近づくと、それは韓国軍八二六五部隊の宿舎であった。 そうでないと感じがでないの

ころまで落ちなければだめだというのが、

妻と私の意見

に英語の教科書を読み続けた。その中に「黄色いハンカ

チ」という物語があった。

されてはいない。そこから抜け出すには、早く落ちると 今でも弟はまだ恵まれているし、これからの人生も閉ざ だといくら言っても、けっして耳を貸さなかった。

であった。底を見たことのない弱さなのだ。

かも知れ ない。 白虎隊。どこかで聞いたような気もする。

入った。町といっても道路沿いにいくつか商店が連なっ しかし、もう少し歩きたい。 ているだけである。バス停が町並みのはずれにあった。 歩いていると車が止まってくれる。乗って行けと言う。 道は、南海高速道路がすぐ近くに見えるところで 町に

想いであった。

その武が今では、社会福祉法人の工場でお給料を貰

韓国ならヒッチハイクは容易であろう。まして、道路が しまい、当てにしていたバスも行過ぎてしまった。 山間部に入ると、 次の停留所まで三十分以上もかかって

もっとも、自動車道路を歩いているものなど皆無である。

うか、とにかく脱落するのを恐れていた。 とし、いつも自分よりも上ばかり見て生活し、そうでな い人達を見下している風さえあったことへの反動であろ た。大手商社に勤めていることを誇り、美人の妻を勲章 「もしも……」と仮定の心配ばかりするようになってい 世の中には、恵まれない人たちの方がはるかに多いの また、弟のことを想った。彼はいつも「もし……」

るはずだ。

が来るであろうか。それが、 の子が果たして、ひとりでパスに乗れるようになれる日 私たちには武という知的障害を背負った子がいる。 初めて異常に気づいた時の

いが、弟などには、この気持が全く分らないのであろう。 ている。将来に不安がないかといえば、そんなことはな 前の彼と比較すれば、確実に一歩づつ進んでいる。その を深く味わえる。人生とはそんなものであろうか 武のお陰で、私たちはより深く人生を味わえたとも思っ 進歩を見つける度に、私たちふたりは喜び合ってきた。 て働いている。とても他人との比較にはならないが、以 だから、初孫に何かあっても、妙子は強く生きて行け

せめて、 れてもらえた時のことであった。英語の授業が始まった。 また思い出した。 やっとバスに乗る気になった。田舎のバスに乗って、 日本語もおぼつかない武がなんとか公立の中学校に入 読み方だけでもと思い、 毎朝一時間、武と一緒

事実、

『まんじ』81号(2001.8)

を想いながら。

た。 に多率寺に来よう。やはり茶器は買わなくて良かった。 てくれる妻とは心が通う。そうだ。この次は、 をしていてはたして良いのだろうか。 の歴史と考古学のためである。武のために、こんなこと 聘教授という立場は作ってもらっているが、 が英語であった。 た。そして武がはじめて普通の生徒なみの成績を得たの は、 ば、 揚げて欲しいと手紙を送った。 迎えてくれるなら、バ 毎朝、 しかし、武がまた少し成長したという。それを知らせ 結局この目は、二十五キロ近く歩いた。 その武と離れていま韓国に来ている。大学の金属系招 刑を終えて、 樫の木いっぱいに結ばれた黄色いハンカチの群であっ そのまま通り過ぎる。そんな不安の中で男が見たの おなじところを読みながら、 バスで故郷に向う男がい ス停の樫の木に黄色いハンカ ハンカチが出ていなけれ 同じように感動し もし いわば趣味 妻と、緒 妻子が

チを

トではまた乾杯が待っている。そして今日一日が終わる。 つかきっと、 これを読んでくれるかも知れない初孫 宿舎のアパ

